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VIERNES 10 DE FEBRERO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 DA NARCO FORTUNA A YARRINGTON: DEA 

 

AMENAZADA, SEGURIDAD DEL PAÍS: GALVÁN 

 LA SEGURIDAD HOY, BAJO SERIA AMENAZA: GALVÁN 

 

SEDENA: ESTÁ BAJO GRAVE AMENAZA LA SEGURIDAD 
INTERIOR 

 RECONOCER ERRORES ES LEALTAD:. GENERAL GALVÁN 

 EL EJÉRCITO ADMITE FALLAS EN DERECHOS 

 

ULTIMÁTUM A GRECIA: PELIGRA EL RESCATE 

 PRECIOS DEL AGRO DISPARAN INFLACIÓN 

 AMENAZA EL NARCO LA SEGURIDAD: GALVÁN 

 SEGURIDAD INTERNA EN RIESGO: SEDENA 

 ¡MEGAGOLPE! 

 
 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/02/12 METRÒPOLI ON LINE 

 

La educación debe ser apartidista: Mauricio López 
 

Ciudad de México.- La educación es materia que no se debe partidizar; los partidos políticos, sin 
renunciar a su ideología, deben tener en cuenta la trascendencia de este capítulo que para México 
significa la enseñanza y el aprendizaje para millones de mexicanos. 
 
El desarrollo de la educación no se debe dar en razón del debate entre los partidos, se indicó durante 
el foro sobre la materia que organizó la Fundación Colosio del PRI-DF, que preside Mauricio López 
Velázquez. 
 
En el encuentro que se realizó en el Museo de San Carlos, se afirmó que el desarrollo de la educación 
en el país ha sido posible porque los maestros han sido factor de transformación. 
 
Se requiere menos control en la educación y más creación, fue una más de las conclusiones del foro, 
cuyas propuestas analizadas por expertos, académicos e investigadores servirán para enriquecer el 
contenido de la Plataforma Electoral del PRI-DF, documento que será eje político y social para los 
candidatos del Revolucionario Institucional. 
 
El avance de las tecnologías y el lenguaje de los jóvenes que utilizan en la comunicación, es motivo 
para que el teléfono celular sea herramienta de educación en las instituciones de educación media y 
superior, fue otra propuesta de quienes participaron, como: Miguel Limón Rojas, ex titular de la SEP, 
quien coordino los trabajos del foro. 
 
En este evento, acudió como invitada la diputada Beatriz Paredes Rangel. 
 
Por su parte, la maestra Alma Martínez explicó que existe iniquidad en el sistema educativo nacional, 
con lo que se deben contrarrestar los riesgos del aprendizaje y el conocimiento, principalmente entre 
los jóvenes. 
 
La movilidad social, que permite oportunidades a las nuevas generaciones también debe estar 
contemplada en las formas de educación en el país, añadió la maestra. 
 
A su vez, la profesora Silvia Ortega, directora de la Universidad Pedagógica Nacional, expuso que 
las reformas en el renglón de educación han sido insuficientes. A pesar de que los maestros han sido 
indicador de cambio, sin embargo en los años recientes no participan en tales reformas. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/02/12 METRÒPOLI ON LINE 

 
 
Insistió que en los cambios recientes relativos a la educación, los profesores han sido excluidos de 
estos procesos. ¿Quién mejor qué los profesores para opinar? Pero, no se les escucha en sus 
propuestas 
 
La profesora Elisa Bonilla Rius señaló que el siglo XXI está inmerso en la era de la información, en la 
sociedad del conocimiento, y que "todos los días estamos inmersos en la época de aprender. 
 
"La gente lee, pero no comprende lo que verdaderamente es el hábito, precisamente de la lectura, por 
ello, es indispensable diferenciar entre lo que es la información y el conocimiento, asimismo, es 
necesario desechar las opiniones en el sentido de que "leer es cosa inútil porque no produce 
ganancias". 
 
El economista Ciro Murayama, anotó que la deserción de las escuelas es un problema que se ha 
agudizado en los últimos años debido a la crisis económica. 
 
Propuso que para evitar el abandono, las escuelas de educación media y superior cuenten con 
comedores. Está comprobado que una dieta adecuada impide la deserción escolar.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/02/12 EDUCACIÓN ON LINE 

 

LLAMAN EXPERTOS A QUE LA EDUCACIÒN SEA PARTIDIZADA 

México, 9 Feb. (Notimex).- Los participantes en el foro ?Educación, recreación, uso del tiempo libre y 
formación permanente? consideraron que la enseñanza no se debe ?partidizar?, porque es una 
materia que interesa a todos los mexicanos. 

En el acto organizado por la Fundación Colosio del PRI-DF, los ponentes consideraron que sin 
renunciar a su ideología, los partidos políticos deben tener en cuenta la trascendencia que significa la 
enseñanza y el aprendizaje para millones de mexicanos. 

En el encuentro celebrado en el Museo de San Carlos, se afirmó que el desarrollo de la educación en 
el país ha sido posible porque los maestros han sido factor de transformación. 

Una de las conclusiones del foro, que servirán para enriquecer el contenido de la Plataforma Electoral 
del Partido Revolucionario Institucional en el Distrito Federal (PRI-DF), es que se requiere menos 
control en la educación y más creación.  

Asimismo que el avance de las tecnologías y el lenguaje de los jóvenes que utilizan en la 
comunicación es motivo para que el teléfono celular sea herramienta de enseñanza en las instituciones 
de educación media y superior. 

En su intervención, la maestra Alma Martínez consideró que la movilidad social que permite 
oportunidades a las nuevas generaciones, también debe estar contemplada en las formas de 
educación en el país. 

La directora de la Universidad Pedagógica Nacional, Silvia Ortega, expuso a su vez que las 
reformas en el renglón de educación han sido insuficientes y pese a que los maestros han sido 
indicador de cambio, en los años recientes no participan en tales reformas. 

En tanto, la profesora Elisa Bonilla Ríus señaló que el siglo XXI está inmerso en la era de la 
información, en la sociedad del conocimiento, y que ?todos los días estamos inmersos en la época de 
aprender?. 

De la misma forma, indicó que es indispensable diferenciar entre lo que es la información y el 
conocimiento, así como desechar las opiniones en el sentido de que ?leer es cosa inútil porque no 
produce ganancias?. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/02/12 EDUCACIÓN ON LINE 

El analista José Antonio Pérez Gil observó que los niños y jóvenes manejan un lenguaje nuevo o 
especial cuando se comunican con los de su edad, por lo que el teléfono celular ya forma parte de la 
cultura, principalmente en la información. 

Por ello propuso que el teléfono móvil o portátil se considere como elemento de educación en las 
instituciones de enseñanza, y refirió que la juventud está más interesada en los avances de la 
tecnología celular, que en la política. 

En su oportunidad el economista Ciro Murayama señaló que la deserción de las escuelas es un 
problema que se ha agudizado en los últimos años, por lo que propuso que para evitar el abandono, 
las escuelas de educación media y superior cuenten con comedores. 

Al clausurar el foro, el ex secretario de Educación Pública Miguel Limón Rojas subrayó que la 
educación no se debe ?partidizar? porque es una materia que interesa a todos los mexicanos. 
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FECHA SECCIÓN FRECUENCIA 

10/02/12 NOTICIAS 102.5 FM 

 

SEP- NORMALISTAS DE AYOTZINAPA 
 
06:32 Hrs. Carmen Aristegui, conductora: Guadalupe Ahumada nos envía información esta mañana 
desde Guerrero. Guadalupe buenos días. 
  
Guadalupe Ahumada, reportera: Que tal Carmen muy buenos días, comentarte  que los alumnos de 
la normal rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa,  finalmente retomaron ya  sus clases el día de ayer 
iniciaron estas luego de que los maestros y ellos tuvieron una reunión y sostuvieron un diálogo en el 
que tomaron algunos acuerdos, estas clases se reiniciaron bajo protesta además por el nombramiento 
que hizo la Secretaría de Educación de Guerrero, del director  que sustituye el anterior Napoleón 
Anaya del Carmen, ellos no están de acuerdo con ese nombramiento, sin embargo aun así ya iniciaron 
las clases.  
  
En este retorno estuvieron presentes los padres de familia que se dijeron contentos, congratulados de 
que los estudiantes pues tomaran estas clases por parte de los maestros que tienen ahí en el plantel 
aunque no son los que ellos han querido que les están dando clases, sin embargo existe todavía la 
propuesta de parte de la Universidad Autónoma de Guerrero, en caso de ser necesario que 
intervengan académicos de esta institución para ayudar a conseguir que  los alumnos recuperen el 
semestre perdido que son prácticamente tres meses, después de noviembre que dejaron de asistir a 
clases y luego de los hechos ocurridos muy lamentables en diciembre en que perdieron la vida los 
estudiantes y también hay la posibilidad de que algunos maestros de la Universidad Pedagógica 
Nacional de aquí  del estado der Guerrero,  también participen  en un momento determinado para  
contribuir a que los alumnos  recuperen ese tiempo perdido  y por supuesto se  pongan  al corriente 
porque además hay que recordar que estaba  en riesgo de que perdieran  el ciclo escolar por estos 
tres meses de pérdidas de clases y también que no puedan participar en el concurso de asignación de 
plazas que ha propuesto la Secretaría de Educación Pública Federal que se ha establecido ya como 
norma y también por supuesto que no se emita la convocatoria para el mes de noviembre, eso sin 
embargo parece que ya se está solventando con este regreso a clases Carmen. 
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El secuestro de la educación 

En el contexto del 18 Congreso Democrático de la sección 9 de la CNTE se presentará el libro El 
secuestro de la educación. El sexenio educativo de Elba Esther Gordillo y Felipe Calderón. 

Participan César Navarro Gallegos, Tatiana Coll Lebedef, Luis Hernández Navarro y Hugo Aboites 
Aguilar. Sábado 11 a las 10 horas en el auditorio 15 de Mayo, en Belisario Domínguez 32, colonia 
Centro, Cerca del Metro Allende. 

Pedro Hernández. 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

RESUMEN 
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SEP 
 

* De Naturaleza Política.- Enrique Aranda 

Excélsior: De no ocurrir en las dos próximas semanas nada extraordinario que lo impida, el derrotado 
Ernesto Cordero será, finalmente, quien encabece la terna del CEN blanquiazul que, por la vía 
plurinominal, integrará el próximo Senado. Con él irán Luisa María Cocoa Calderón y el aún Titular de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, de cuya favorable recuperación dan cuenta sus cercanos. (Pág. 
24-A)  

* Designación directa del PAN 

24 Horas: Las negociaciones al interior del PAN para definir la lista nacional de senadores 
plurinominales arrojó ya sus primeros resultados y tiene en su haber ya 15 lugares con sus respectivos 
nombres, que no deberán de tener competencia alguna al interior del blanquiazul. De acuerdo a los 
estatutos del PAN, la elección de senadores plurinominales se designa de entre una propuesta de 32 
nombres que plantea el Consejo Nacional y somete a votación. 

Los 11 primeros lugares de la lista son los más codiciados porque tienen mayor seguridad de ocupar 
un escaño dentro de la Cámara Alta, toda vez que la repartición se otorga de acuerdo al resultado que 
el partido haya obtenido en la última elección. El Comité Ejecutivo del PAN tiene derecho a designar 
tres lugares de los primeros 11: la posición 1 que ya fue otorgada a Ernesto Cordero; la 4 que es para 
Luisa María Calderón, y la 7 que está por definirse si se le da a Alonso Lujambio o Francisco Ramírez 
Acuña. (Pág. 6) 

* Trastienda 

24 Horas: Rogelio Carbajal, el operador electoral de Ernesto Cordero que le falló totalmente, se está 
promoviendo para la Secretaría de Educación Pública, en sustitución de Alonso Lujambio. En las 
últimas 48 horas se volvió a calentar lo de la SEP y el nombre de Carbajal fue manejado en círculos 
cercanos. Pero, dicen los que saben, el joven Carbajal se quedará con las ganas porque hasta hoy no 
hay señal alguna del Presidente Felipe Calderón. (Pág. 2) 

* Templo Mayor.- Fray Bartolomé 

Reforma: Con eso de que la operación cicatriz está resultando más cara y complicada que una cirugía 
mayor, hasta la titularidad de la Secretaría de Educación Pública ya pasó a formar parte de los premios 
de consolación. Nomás que, como es mucho el desconsuelo, ya se la están peleando entre dos. Por 
un lado, el ex delfín presidencial Ernesto Cordero dijo que la quiere para uno de los suyos que, al 
parecer, lleva por nombre Rogelio Carvajal. Pero resulta que otra ex delfinista, como lo es Alejandra 
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Sota, salió a decir: ¿y por qué él, si ahí está Consuelo Sáizar? Si esos son los mejores pedagogos, a 
ver si la maestra Elba Esther Gordillo no sale y dice: no se hagan bolas, ahí está mi yerno Fernando. 
(Pág. 12-A) 

* Programa Aula Base Telemática 

Reforma:  El Secretario de Educación Pública en funciones, Rodolfo Tuirán, se comprometió ayer a 
que el proceso para licitar el programa de Aula Base Telemática se hará de manera transparente. “Es 
un tema que la SEP está obligada a transparentar y así lo haremos en los próximos días”, afirmó. En 
entrevista con Carmen Aristegui en MVS Radio, Tuirán rechazó que las empresas que actualmente 
tienen el programa sean quienes se queden con el nuevo contrato. (Pág. 11-A) 

* Donación de antenas 

Reforma: Las empresas Ted Tecnología y Mainbit señalaron que están dispuestas a donar a la SEP 
las más de 15 mil antenas satelitales que tienen instaladas en igual número de escuelas primarias para 
que éstas se conecten a la internet. “Nosotros estamos dispuestos a donarlas si lo solicita la 
Presidencia de la República, por el bien del proyecto y para darles viabilidad”, expresaron ambas 
empresas en un escrito. (Pág. 2) 

* Gasto por alumno en educación media superior 

La Jornada: El pleno del IFAI instruyó a la Secretaría de Educación Pública a buscar y entregar el 
gasto por alumno de educación media superior, desglosado por entidad federativa y tipo de 
bachillerato de 2000 a 2010. La información fue requerida por una particular mediante una solicitud de 
información. En respuesta la SEP le había indicado que los datos eran públicos y proporcionó el 
vínculo electrónico para obtenerlos. Sin embargo, la particular dijo que la dirección electrónica no se 
podía visualizar y que no precisaba el lugar en el vínculo electrónico en el que se podía hacer la 
consulta, por lo que presentó recurso de revisión ante el IFAI mismo que fue turnado y aceptado por la 
comisionada presidenta, Jacqueline Peschard. (La Jornada 44, El Sol de México 6) 

* Informe de la OCDE 

Reforma: Junto con Turquía, México destaca entre los miembros de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos por tener el mayor porcentaje de jóvenes sin bachillerato. El 
informe Equidad y Calidad en la Educación: Apoyo a Estudiantes y Escuelas en Desventaja, dado a 
conocer ayer por la OCDE en París, indica además que la deserción escolar antes de concluir el 
bachillerato genera que los jóvenes carezcan de las habilidades necesarias para insertarse en el 
mercado laboral. México decretó esta semana la obligatoriedad del bachillerato, con miras a lograr la 
meta en 10 años. No obstante, la SEP prevé que para 2015 tendrá una cobertura del 85 por ciento.  
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Ayer, la OCDE planteó en su informe que también hay desafíos en materia de deserción. Sobre el 
porcentaje de repetición señala que en México supera el 20 por ciento de los estudiantes que 
concluyen la educación básica, cuando hay países como Japón, Corea o Finlandia que tienen 
porcentajes de reprobación por debajo del 5 por ciento. (Reforma 2-A, El Universal 4-A, El 
Financiero 29-Sociedad) 

* Deficiencias educativas 

Impacto: Las razones que los jóvenes atribuyen a la falta de empleo van desde deficiencias 
educativas hasta criterios poco flexibles para contratar a personas que no cuentan con experiencia o, 
sencillamente, la falta total de confianza en la juventud. La deserción escolar que reporta la SEP es 
muy alta: 3 mil 114 jóvenes al día abandonan sus estudios de preparatoria. Ante esta situación, no es 
extraño el número de jóvenes que opta por irse del país, en busca de mejores condiciones; así, 7 de 
cada 10 emigrantes tienen entre 15y 24 años. (Pag. 2) 

* Hay lugar suficiente para los aspirantes a educación media superior 

Reforma: En el Distrito Federal, la cobertura de la educación media superior es cercana al 80 por 
ciento, la más alta en todo el país, pero frente a la obligatoriedad del bachillerato el reto es mejorar su 
calidad, planteó Roberto Rodríguez, especialista de la UNAM en política educativa. Explicó que la 
capital del país tiene la infraestructura necesaria para la cobertura universal e incluso un sistema de 
becas, Prepa Sí, que es un buen soporte para que los estudiantes permanezcan en la escuela. En 
tanto la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior han reportado 
distintos momentos que las nueve instituciones participantes  en el examen único para bachillerato 
tiene lugares suficientes para los más de 300 mil aspirantes que cada año se presentan al concurso. 
(Pág. 2-A) 

* Sin opciones para seguir estudiando 

Metro: El Secretario de Educación, Raymundo Martínez, admitió que en el Estado de México, 288 mil 
jóvenes que salen de la secundaria no encuentran opciones para continuar sus estudios en el nivel 
medio superior. La Administración estatal reconoció un déficit del 36 por ciento en la atención del 
bachillerato. (Pág. 8) 

* El Pasón 

Milenio: Luego de que la SEP es obligatorio para todos los ciudadanos en edad de merecer, la ANO 
(Asociación de Ninis Organizados) mandó un poético comunicado donde expresan su azoro por la 
obligatoriedad: “Si ya el mundo se va a acabar, no vemos el sentido de la prepa iniciar, y nos 
reservamos el derecho de una huelga de whisky organizar”. A ver si Loret y el Rector entran en razón. 
(Pág. 43) 
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* Deficiencia en el inicio de clases 

La Jornada: El dirigente estudiantil, Pablo Juárez Cruz, informó que sólo 15 de 55 maestros se 
presentaron a laborar este jueves en la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, el resto no concurrió con 
el argumento de que realizarían una asamblea sindical, informó En conferencia de prensa, aseguró 
que “los pocos profesores que estuvieron en clases sólo estuvieron 20 minutos en el aula y de 
inmediato se fueron, y de tarea nos dejaron (a los de tercer grado) leer la página 11 del libro de 
geografía y hacer un resumen”. 

Por otra parte, acusaron al subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación en 
Guerrero, Marcial Rodríguez Saldaña, de asumirse como intermediario  y de “emitir (este jueves) 
declaraciones irresponsables sobre la presunta culminación del conflicto. Para nosotros la única 
instancia que reconocemos es la Comisión Civil, integrada por destacados académicos e intelectuales 
encabezados por el antropólogo Gilberto López y Rivas, que están gestionando para hablar con el 
gobierno estatal”. (Pág. 21)   

* Decisión “voluntaria” para universitarios 

La Jornada: A pesar de que en México menos del 30 por ciento de los alumnos inscritos en 
universidades particulares cursa programas académicos reconocidos por su excelencia formativa, será 
una decisión “voluntaria” que participen en el Programa de Fortalecimiento de la calidad para 
instituciones de educación superior con Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios, vigente desde 
noviembre pasado. Si bien se estima en casi un millón de alumnos la población atendida por 
universidades privadas, lo que representa un tercio de la cobertura nacional, la SEP reconoció que es 
el sector “más rezagado” en procesos de evaluación y certificación de calidad, al que se suman las 
escuelas normales y las universidades interculturales. De acuerdo con un análisis elaborado por la 
Subsecretaría de Educación Superior, en una primera etapa se realizará un diagnóstico en el que se 
evaluará la calidad de los servicios educativos. (Pág. 45-A) 

* Reunión de Consulta del Escalamiento de Alfabetización de México 

Milenio: El director general del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, Juan de Dios 
Castro, afirmó que el problema de analfabetismo en México son los indígenas y las personas mayores, 
ya que la ley no los obliga a estudiar. Entrevistado en el contexto de la Reunión Nacional de Consulta 
del Escalamiento de Alfabetización de México, que se llevó a cabo en la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, el titular del INEA afirmó que México puede llegar a ser libre de analfabetismo en 2018. 
(Milenio 10, Reforma 11-A, La Crónica 13) 

 

* Sexta Conferencia Internacional de Educación de Adultos de la ONU para la UNESCO 
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La Jornada: Rumbo al informe nacional de seguimiento a las metas comprometidas en la sexta 
Conferencia Internacional de Educación de Adultos de la ONU para la Educación la Ciencia y la 
Cultura, el gobierno de México estima que el año 2018 el país podrá ser declarado libre de 
analfabetismo y hasta el año 2032 el número de personas que no tiene primaria y secundaria  bajará 
de 31 millones a 20 millones. Esto siempre y cuando la Secretaria de Hacienda, la Cámara de 
Diputados e incluso los “gobernadores” destinen presupuesto con incrementos del 10 por ciento en 
términos reales para este sector poblacional, acotó el director general del INEA, Juan de dios Castro 
Muñoz. (La Jornada 45-A, La Razón 12) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar  

El Financiero: Que como 14 millones de adultos carecen de bachillerato y el Instituto Nacional para la 
Educación de los Adultos  no cuenta con presupuesto para atender a ese sector… Por ello, las 
reformas constitucionales como la de la obligatoriedad de la educación media superior deben ir 
acompañadas de fondos, pues no se trata de decir que va a ser obligatoria la preparatoria para todos, 
si no hay recursos para todos, advirtió el director general de ese organismo, Juan de Dios Castro 
Muñoz.  Además, subrayó que hay otros 14 millones de trabajadores, de un total de 46 millones que 
forman la población económicamente activa que no tienen primaria ni secundaria… Tsss, como 
siempre, sin medir las consecuencias… ¿No ha aprendido Feli que toda casa necesita cimientos? 
(Pág. 35)  

* Sistema Integral de las Músicas de Oaxaca 

El Economista: La presidenta del Consejo del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo 
Sáizar, presentó ayer en Oaxaca el Programa Sectorial de Cultura 2011-2016 al que calificó de 
“extraordinario ejercicio en favor de la economía cultural de un estado…” Dicho Programa, desarrollado 
por la Secretaría de las Culturas y Artes de Oaxaca, a cargo de Andrés Webster Henestrosa, evalúa 
las aportaciones que hacen las actividades culturales a la economía del estado y a partir de ello 
propone programas y políticas públicas. El estudio arroja que la cultura es una actividad que 
representa 6.5 por ciento de la economía del estado y genera 7.6 por ciento de los empleos.  

Dentro de los programas que se desprenden de este diagnóstico destaca el Sistema Integral de las 
Músicas de Oaxaca que incluye investigación, formación y difusión de músicas tanto tradicionales 
como las académicas clásicas y contemporáneas. El compositor y profesor Víctor Rasgado señala que 
se requiere apoyo, preparación de maestros… Desafortunadamente, no se ha logrado un acuerdo con 
la Secretaría de Educación Pública para que estos programas se lleven a todas las primarias del 
estado. De hecho, la SEP sólo certifica la totalidad de los estudios de primaria y secundaria del 
Cecam, es decir, quien sólo cursa la primaria ahí es como si no la hubiera cursado. (Págs.  44 y 45)  

 

* Penultimatúm 
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La Jornada: Para evitar tan inmenso mal, la SEP, financió y distribuyó 2 millones de ejemplares de 
otro libro, Sexualidad salud humana, editado por Red Familia, organización ultraconservadora de la 
que forman parte Provida (la de las tangas) y la unión que regentea el señor Bustamante. El contenido 
de dicho libro no sólo contradice el programa oficial de educación básica, sino que no fue evaluado por 
el Consejo de Ciencias de la SEP, conformado por expertos de las principales instituciones de 
educación nacional y las academias del ramo. Seguramente porque el libro no es más que el punto de 
vista de la Iglesia católica sobre la sexualidad. Entre otras cosas, cuestiona el uso del condón para 
evitar el sida. Lo único efectivo, afirma, es la abstinencia y la fidelidad. ¿Quién presidía la Secretaría de 
Educación Pública? Exacto, doña Josefina. (Pág. 6-a Cultura) 

* Continúa conflicto en secundaria 

El Gráfico: Ayudadas de una cadena de acero y un candado, un grupo de madres de familia, entre 
ellas indígenas mazahuas que tienen a sus hijos en la Secundaria Diurna número 1 “César A. Ruiz”, en 
el Centro Histórico, cerraron el plantel para exigir la renuncia de la directora. Las afectadas señalan 
que han acudido a la SEP, a la Procuraduría de Justicia del DF y hasta la Comisión de Derechos 
Humanos, sin obtener respuesta. (Pág. 3) 

* Reforman Ley de Ciencia y Tecnología 

La Crónica: La Cámara de Diputados aprobó por 316 votos reformas a la Ley de Ciencia y 
Tecnología, para que las dependencias de la administración pública federal, en especial los centros 
públicos de investigación, así como las instituciones de educación media superior y superior públicas, 
en sus ámbitos de competencia, promuevan activamente el desarrollo tecnológico y la innovación, y se 
fortalezcan los vínculos entre la escuela y las empresas. Se señala que las dependencias y entidades 
de la administración pública, así como las instituciones de educación superior pública y de enseñanza 
media superior, promoverán activamente el desarrollo tecnológico y la innovación. 

De igual forma, la Secretaría de Educación Pública y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
establecerán mecanismos de coordinación y colaboración para apoyar conjuntamente los estudios de 
posgrado, poniendo atención especial al incremento de su calidad; la formación y consolidación de 
grupos académicos de investigación, y la investigación científica básica en todas las áreas del 
conocimiento y el desarrollo tecnológico. (Pág. 10) 

* ¡De panzazo!.- Francisco Martín Moreno 

Excélsior: Francisco Martín Moreno en el artículo que hace sobre el documental ¡De panzazo!, señala: 
“Ya no hace falta salir a la calle para comprobar el escandaloso y no menos temerario nivel de atraso 
en que se encuentra sepultada la inmensa mayoría de la sociedad mexicana. Lo anterior, claro está, 
sin necesidad de apoyar mi argumento echando mano de los 50 millones de mexicanos que 
escasamente subsisten en la miseria. Basta con ver la película ¡De Panzazo!, producida y escrita, 
entre otros patriotas de la más pura cepa, por Carlos Loret de Mola, para entender cómo, en la 
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catastrófica educación nacional, si es que se le puede llamar educación nacional, se encuentra el 
origen de nuestros males. Es claro que somos un país de reprobados y las consecuencias de esta 
condición se encuentran a la vista para quien se atreva a analizarlas sin tapujos. (Pág. 22-A) 

* El GDF no solicitará a la SEP suspensión de clases por clima 

Excélsior: El jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, supervisó la entrega de cobertores y la 
aplicación de vacunas contra la influenza a familias en situación de vulnerabilidad social. Ebrard dijo 
que son alrededor de 70 mil personas las que se mantienen en riesgo en la ciudad frente a las bajas 
temperaturas; de ellas, mil 500 se encuentran en situación de calle. Descartó que, frente a la onda 
gélida, por el momento se piense en solicitarle a la SEP la suspensión de clases en escuelas de 
educación básica. (Pág. 1 Comunidad) 

*Jóvenes sin empleo.- Marco Antonio Bernal 

Impacto: Las razones que los jóvenes atribuyen a la falta de empleo van desde deficiencias 
educativas hasta criterios poco flexibles para contratar a personas que no cuentan con experiencia o, 
sencillamente, la falta total de confianza en la juventud. La deserción escolar que reporta la SEP es 
muy alta: 3 mil 114 jóvenes al día abandonan sus estudios de preparatoria. Ante esta situación, no es 
extraño el número de jóvenes que opta por irse del país, en busca de mejores condiciones; así, 7 de 
cada 10 emigrantes tienen entre 15y 24 años. (Pág. 2) 

*Otros Ángulos.- Raúl Cremoux 

La Crónica: ¿Quién con sanidad mental puede defender una tableta grisácea que como rascacielos le 
da la espalda al Paseo de la Reforma para convertirse en el oprobio, la vergüenza de un monumento 
que debió haber sido el canto a la fecha del Bicentenario con un costo de mil cien millones de pesos 
que bien habrían servido a remediar tantos males entre los necesitados? 52, cincuenta y dos millones 
de pobres nos rodean. No lo olvide: 52 millones. (Pág. Dos Opinión) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Firma de convenio Programa Educativo AL-UNAM: Edúcate 

El Sol de México: En los próximos días la Asamblea Legislativa del DF, junto con la UNAM y el IPN, 
firmarán un nuevo convenio para impulsar el Programa Educativo AL-UNAM: Edúcate, destinado a 
residentes de la Ciudad de México. (Pág. 5-Ciudad) 

* Presentación del programa cultural de Oaxaca 
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El Economista: La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, calificó al Programa Sectorial de 
Cultura 2011-2016 presentado ayer en la ciudad de Oaxaca, de “extraordinario ejercicio en favor de la 
economía cultural de un estado que ha aportado nuevas rutas de cómo hacer un modelo innovador de 
política cultural, pionero a nivel nacional y realizado con la participación generosa de los ciudadanos”. 
(Págs. 2-44) 

* Boicot a Educal 

Reforma: Vecinos del Barrio La Concepción, en Coyoacán, iniciaron ayer una resistencia pacífica y un 
boicot en contra del Centro Cultural Elena Garro que se construye en el número 34 de la calle 
Fernández Leal. Jorge Martínez Stack, coordinador interno del Comité Vecinal, agregó que piden a 
Consuelo Sáizar (titular de Conaculta) que construya su centro cultural de 130 millones de pesos en 
donde verdaderamente se necesita. (Pág. 2- Ciudad) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* XCIX Aniversario de la Marcha de la Lealtad 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón encabezó por última vez, como Comandante Supremo de las 
Fuerzas Armadas, la ceremonia por el 99 Aniversario de la Marcha de la Lealtad, y emuló a Francisco 
I. Madero al bajar del Castillo de Chapultepec en un caballo blanco. También entregó reconocimientos 
al personal militar destacado en operaciones contra el narcotráfico y el crimen organizado. (Pág. 5) 

* Firma de convenio IMSS-DIF-Cenadic 

Excélsior: Durante la firma del convenio de colaboración y apoyo interinstitucional entre el IMSS, el 
DIF y el Centro Nacional para la Prevención y Control de Adicciones. Margarita Zavala, quien presiden 
el Consejo Consultivo del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, reiteró que las 
adicciones amenazan a la familia y a la sociedad, por lo cual es necesario sumar esfuerzos para 
prevenir este mal en los jóvenes. (Pág. 21) 

* La lucha anticrimen “también es lealtad” 
 
Milenio: El Secretario de la Defensa Nacional, Guillermo Galván Galván, reconoció que la seguridad 
interior del país se encuentra “seriamente amenazada”, al tiempo que aceptó “errores” durante la lucha 
contra el crimen organizado pero, dijo, “reconocerlo es lealtad”. Durante la ceremonia por el 99 
Aniversario de la Marcha de la Lealtad, que encabezó el Presidente Felipe Calderón, Galván comentó 
que la criminalidad en el país evolucionó sigilosamente durante décadas. Primero, como pandillas, 
operando con un bajo perfil, controladas por las policías locales. Si embargo, agregó, con los años, las 
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bandas pasaron a un proceso de enquistamiento en la sociedad, con la colaboración de la propia 
autoridad. (Ocho Columnas y 4) 
 
* Lavado de dinero 
 
Reforma: Durante su gestión como gobernador de Tamaulipas y todavía años después, Tomás 
Yarrington recibió millones de dólares tanto del Cártel del Golfo como de Los Zetas a cambio de 
protección para sus operaciones criminales, según consta en acusaciones de la DEA ante una corte de 
Texas. De acuerdo con estos documentos, el intermediario de Yarrington con los jefes del narco era 
Antonio Peña Argüelles, detenido el miércoles en San Antonio, Texas, por lavado de dinero. (Ocho 
Columnas) 
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Ordena el Ifai a la SEP que informe gasto por alumno 
DE LA REDACCIÓN 

 

El pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) instruyó a la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) buscar y entregar el gasto por alumno de educación media 
superior, desglosado por entidad federativa y tipo de bachillerato de 2000 a 2010. 

La información fue requerida por una particular mediante una solicitud de información. En respuesta, la 
SEP le había indicado que los datos eran públicos y proporcionó un vínculo electrónico para 
obtenerlos. Sin embargo, el particular dijo que la dirección electrónica no se podía visualizar y que no 
precisaba el lugar en el vínculo electrónico en el que se podía hacer la consulta, por lo que presentó 
recurso de revisión ante el Ifai, mismo que fue turnado y aceptado por la la comisionada presidenta, 
Jacqueline Peschard 

Durante la sustanciación del asunto, la dependencia envió al particular otra ruta electrónica con 
indicaciones para acceder a la información solicitada. Empero, el particular argumentó que lo anterior 
no satisfacía su requerimiento, debido a que la información que despliega el enlace electrónico hace 
referencia al gasto público por alumno de cada nivel educativo a escala nacional, no por entidad 
federativa, motivo de su solicitud. 

Al revisar el caso, la comisionada presidenta verificó el vínculo electrónico que la SEP proporcionó al 
particular y, siguiendo las indicaciones, tuvo acceso a un cuadro estadístico sobre el reporte del gasto 
público por alumno y nivel educativo, de 2003 a 2009, identificándose el nivel profesional técnico y 
bachillerato, en cantidades anuales, en miles de pesos. 

El cuadro estadístico no incluye información de 2000 a 2002, y la presentada para 2010 es una meta 
que constituye únicamente un estimado. 

Asimismo, el Ifai analizó que la SEP cuenta con varias direcciones generales que le apoyan en su 
labor de la enseñanza superior, como la de bachillerato y la de planeación, con facultades para 
gestionar las aportaciones federales a las instituciones que imparten la educación de nivel media 
superior, elaborar los informes oficiales que deba rendir el titular de la dependencia y coordinar la 
difusión de información, estadística e indicadores del sector educativo”. 

Al respecto, resolvió que al existir varias unidades administrativas que, por sus atribuciones, generan 
información relacionada con el gasto en el sector educativo, la SEP puede contar en sus archivos con 
los datos requeridos. 
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Una farsa, el retorno a clases en Ayotzinapa: normalistas 
SERGIO OCAMPO ARISTA Y HÉCTOR BRISEÑO 

Corresponsales 

Chilpancingo, Gro., 9 de febrero. Sólo 15 de 55 maestros se presentaron este jueves a laborar en la 
Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, y el resto no concurrió, con el argumento de que realizarían una 
asamblea sindical, informó el dirigente estudiantil Pablo Juárez Cruz. Aseguró que “los pocos 
profesores que estuvieron en clases sólo estuvieron 20 minutos en el aula y de inmediato se fueron, y 
de tarea nos dejaron (a los de tercer grado) leer la página 11 del libro de geografía y hacer un 
resumen”. 

En conferencia de prensa, acompañado por otros miembros de la dirigencia estudiantil, Pablo Juárez 
indicó que la planta laboral de Ayotzinapa es de 55 profesores, más 110 administrativos, de cocina y 
limpieza, entre otros, de tal manera que “lo de hoy fue una farsa, un inicio de clases parcial; nosotros 
estuvimos desde temprano esperando a los maestros. 

“Volveremos a movilizarnos si el gobernador (Ángel Aguirre Rivero) no entrega los recursos para el 
comedor, donde no se presentó el personal, y fueron nuestros padres los que están preparándonos los 
alimentos, con los productos que hemos recibido de manera solidaria en estos tres meses, desde que 
la secretaria de Educación en Guerrero, Silvia Romero Suárez, ordenó retener recursos del comedor”, 
agregó. 

Anunció: “la base estudiantil le decimos al gobernador que volverán las movilizaciones; hemos sido 
flexibles pero se han aprovechado los maestros de la sección 14 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación. El conflicto no está resuelto”. 

También acusaron al subsecretario de Educación Superior, de la Secretaría de Educación en Guerrero 
(SEG), Marcial Rodríguez Saldaña, de asumirse como intermediario y de “emitir (este jueves) 
declaraciones irresponsables sobre la presunta culminación del conflicto. Para nosotros la única 
instancia que reconocemos es la Comisión Civil, integrada por destacados académicos e intelectuales 
encabezados por el antropólogo Gilberto López y Rivas, que están gestionando para hablar con el 
gobierno estatal”. 

Con relación a la insistencia de los maestros de que Eugenio Hernández García sea director de la 
Normal de Ayotzinapa, Juárez Cruz advirtió: “les decimos a los maestros y al gobernador que no 
vamos a aceptar la imposición de Eugenio como director, ya que él fue el causante de que nos 
manifestáramos el pasado 12 de diciembre, y él es responsable de la muerte de nuestros compañeros 
Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera Campos. 
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“Los maestros nos amenazaron diciendo que si (la SEG) no ratifica a Eugenio Hernández, entonces 
abandonarán las aulas, porque no reconocen al maestro Humberto Santos, que fue presentado ayer 
por funcionarios de la SEG”, como encargado de despacho de la dirección, precisó. 

Además, ratificó que en cuanto a los aspectos educativos del conflicto “plantearemos nuestras 
exigencias directamente al gobernador, a través de la Comisión Civil de Interlocución, al no ser viable 
para nosotros sentarnos con un gobierno represor, sin renunciar a nuestra demanda central de que 
haya justicia por la ejecución extrajudicial de nuestros compañeros; en ese sentido, exigimos una 
respuesta inmediata a nuestro emplazamiento”. 

En Acapulco, Aguirre Rivero aseguró estar listo para reunirse con la Comisión Civil de Interlocución 
para dar seguimiento al conflicto de Ayotzinapa, quienes serán intermediarios entre él y los 
normalistas. 

Sobre la designación de Humberto Santos como director de la normal, Ángel Aguirre consideró que 
reúne buen perfil. “Hasta donde tengo información, los estudiantes lo han recibido con beneplácito, 
ellos de alguna manera lo sugieren”, y puntualizó que “tenemos que armonizar para que el nuevo 
director, si así se acuerda, tenga todas las facultades y los apoyos de carácter institucional”. 
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Otorga la Universidad de Colima a la UNAM medalla Lázaro 
Cárdenas del Río 

 

 
Cuauhtémoc Cárdenas, el gobernador de Colima, Mario Anguiano, y el rector José Narro Robles poco 

antes de la ceremonia 
JUAN CARLOS FLORES CARRILLO 

Corresponsal 

Colima, Col., 9 de febrero. La Universidad de Colima otorgó hoy la medalla Lázaro Cárdenas del Río a 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en reconocimiento a su invaluable contribución 
al conocimiento científico y a la educación superior del país. 

En ceremonia realizada en el teatro de la Universidad de Colima, José Narro Robles, rector de la 
máxima casa de estudios, señaló que la presea tiene un significado especial por el nombre del 
mexicano ejemplar que da sentido a ese reconocimiento. 

En presencia de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, hijo del general, el rector dijo: “Por lo que significa 
su nombre, Lázaro Cárdenas del Río, por la obra que encabezó en el sexenio en que fue Presidente 
de la República, y que la encontramos todos los días, a más de 70 años de conclusión de su periodo, 
los mexicanos hacemos homenaje permanente a su memoria”. 

Al hacer la semblanza de la UNAM, el científico Ruy Pérez Tamayo destacó que la universidad tiene 
un papel como modelo de la educación superior pública en México, y que pasó de 8 mil alumnos 
registrados en 1929 a 370 mil en 2012, con una población total de la nación de más de 100 millones 
habitantes. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/02/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 45 

“Este crecimiento apunta que el reto fue precisamente salir adelante al tener un crecimiento 70 veces 
más apresurado que el resto del país.” 

La presea que otorga la universidad estatal ha sido entregada antes a la Armada de México, al Instituto 
Politécnico Nacional, al escultor Rafael Zamarripa y al ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación José Ramón Cossío, entre otros personajes e instituciones. 
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Voluntario”, que universidades privadas participen en el programa 
evaluativo 

LAURA POY SOLANO 

A pesar de que en México menos de 30 por ciento de los alumnos inscritos en universidades 
particulares cursa programas académicos reconocidos por su excelencia formativa, será una decisión 
“voluntaria” que participen en el programa de Fortalecimiento de la calidad para instituciones de 
educación superior con Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios, vigente desde noviembre 
pasado. 

Si bien se estima en casi un millón de alumnos la población atendida por universidades privadas, lo 
que representa un tercio de la cobertura nacional, la Secretaría de Educación Pública (SEP), reconoció 
que es el sector “más rezagado” en procesos de evaluación y certificación de calidad, al que se suman 
las escuelas normales y las universidades interculturales. 

La iniciativa propuesta por las autoridades educativas, que cuenta con el apoyo de la Federación de 
Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (Fimpes), prevé la aplicación de alicientes 
para promover su práctica, que incluyen desde simplificación de trámites hasta otorgar incentivos de 
prestigio y reconocimiento social. 

De acuerdo con un análisis elaborado por la Subsecretaría de Educación Superior, en una primera 
etapa se realizará un diagnóstico en el que se evaluará la calidad de los servicios educativos ofrecidos 
y se definirán fortalezas y áreas de oportunidad. Una vez detectadas las instituciones que deberán 
realizar acciones para mejorar la calidad de sus programas de estudio, se les convocará a suscribir un 
compromiso con las autoridades educativas. 

La dependencia reconoce que con excepción de las instituciones que integran la Fimpes, “la gran 
mayoría de las escuelas particulares no se ha sumado a evaluación y acreditación ni cuenta con 
prácticas de aseguramiento de la calidad”. Sin embargo, advierte que el citado programa no busca 
convertirse en una evaluación externa o acreditación de programas, sino en un “catálogo que no se 
contrapone con las acreditaciones existentes”. 

Además se prevé que funcione como instrumento para transparentar ante la sociedad qué instituciones 
de educación superior privadas han emprendido acciones para mejorar su calidad. Por ello, la SEP 
buscará replicar esta propuesta a escala nacional con la participación de las autoridades educativas 
estatales. 
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La aplicación del Programa para el Fortalecimiento de la Calidad se suma a las labores encabezadas 
por la Comisión de Coordinación de los Organismos de Evaluación de la Educación Superior 
(Cocoees), la cual fue instalada en noviembre pasado, y cuyo objetivo es coordinar las tareas que 
realizan los organismos e institutos de evaluación y acreditación de la educación superior. 

La Cocoees podrá proponer adecuaciones a los marcos de referencia que emplean los organismos de 
evaluación y acreditación, además de impulsar acciones de capacitación y evaluación. 
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Estima la Unesco que el país podría ser declarado libre de 
analfabetismo en 2018 

KARINA AVILÉS 

Rumbo al informe nacional de seguimiento a las metas comprometidas en la sexta Conferencia 
Internacional de Educación de Adultos (Confitea-VI) de la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación la Ciencia y la Cultura (Unesco), el gobierno de México estima que en el año 2018 el país 
podría ser declarado libre de analfabetismo y hasta el año 2032 el número de personas que no tienen 
primaria y secundaria bajará de 31 millones a 20 millones. 

Esto, siempre y cuando la Secretaría de Hacienda, la Cámara de Diputados e incluso los 
“gobernadores” destinen un presupuesto con incrementos de 10 por ciento en términos reales para 
este sector poblacional, acotó el director general del Instituto Nacional para la Educación de los 
Adultos (INEA), Juan de Dios Castro Muñoz. 

En el contexto de la reunión de consulta para la elaboración del informe que presentará México sobre 
la situación que guarda respecto del Marco de Acción de Belem –documento aprobado en la Confitea-
VI para comprometer a las naciones a fortalecer la educación para adultos–, el funcionario destacó que 
además de mayores recursos se requiere “la participación de todos: gobiernos federal, estatal y 
municipal”, y también bajar la deserción de secundaria porque, de lo contrario, será el “cuento de 
nunca acabar”. 

En la sede de la cancillería recordó que seis de cada 100 alumnos de secundaria abandonan la 
escuela al año. Sin embargo, en Michoacán –entidad con el índice más alto de deserción– 12 de cada 
100 adolescentes dejan la escuela. En el INEA, de cada 100 adultos que entran 25 “se desvinculan” o 
no van a tomar clases, añadió. 

Hoy día, la tasa de analfabetismo en México es de 6.9 por ciento, lo que significan 5 millones 300 mil 
personas que no saben leer ni escribir. De ellos, un millón 800 mil son indígenas. 

Indicó que en 2015 la tasa de analfabetismo bajará a 6 por ciento y que en 2018 será de 4 por ciento, 
índice con el que la Unesco declara libre de rezago a un país, ciudad o región. 

Subrayó que el problema se encuentra focalizado en los pueblos indígenas y los adultos mayores. 
“Hay 364 variantes lingüísticas en México. Imagínate hacer libros de texto en las 364 variantes, y de 
éstas tienes lenguas en peligro de extinción. Hay lenguas que tienen 27 hablantes en todo el país. 
¿Vas a hacer libros para toda la secundaria, para toda la primaria en una lengua con 27 hablantes, 
todos ellos adultos? ¿Con qué presupuesto? Este problema no lo tienen otros países.” 
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Al señalar que falta “mucho por hacer” insistió en la colaboración de los gobernadores para atacar el 
rezago educativo. “Sinaloa, Michoacán y Baja California, entre otros, no ponen un peso para educación 
de los adultos, todo lo pone la Federación. Y es difícil tener buenos resultados cuando uno nada más 
pone”. 

Si hubiera incrementos reales al presupuesto de 10 por ciento en términos reales, la situación 
mejoraría en menor tiempo. Sin embargo, lamentó, el año pasado recortaron al INEA 200 millones de 
pesos. “Es difícil que te den y luego te lo quitan”, concluyó. 
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Un empresario y un catedrático, tras la postulación del PRD en 
Querétaro 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 

Querétaro, Qro., 9 de febrero. El empresario del ramo hospitalario Enrique Borbolla García y el 
catedrático de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) Marco Carrillo Pacheco aspiran a obtener 
la candidatura del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la presidencia municipal de 
Querétaro. 

Borbolla García es aspirante externo del PRD y hermano de José Carlos Borbolla García, quien fue 
candidato de ese partido a la gubernatura en 2009, proceso que ganó el priísta José Calzada Rovirosa. 

Carrillo Pacheco fue uno de los cuatro candidatos a la rectoría de la UAQ, cargo que finalmente obtuvo 
Giberto Herrera Ruiz. 

El dirigente del PRD estatal, Carlos Sánchez Tapia, indicó que con estos precandidatos se busca 
ganar la confianza de los ciudadanos En los comicios del primero de julio, cuando se elegirán 18 
alcaldes y 25 diputados locales. 

Sánchez Tapia indicó que en breve integrarán la Comisión de Elecciones, que definirá el mecanismo 
para designar candidatos. 
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Maestros de Guerrero reclaman seguridad 
HÉCTOR BRISEÑO 
Corresponsal 

Acapulco, Gro. Al menos 45 maestros pertenecientes a la zona escolar 40, que incluye siete planteles 
de primaria y prescolar, interrumpieron un acto en el cual el gobernador Ángel Aguirre Rivero 
entregaba apoyos en la unidad habitacional El Coloso, para exigir que las autoridades cumplan su 
compromiso de brindar protección policiaca efectiva en planteles de la zona conurbada. Al grito de 
“¡seguridad, seguridad, seguridad!”, los docentes mostraron una manta en la que anunciaban un paro 
indefinido de y otra que decía: “Profesores exigen seguridad para ejercer su labor”. El mandatario, 
quien ya se había acomodado en el estrado y preparaba su discurso, permitió que un representante de 
los profesores tomara el micrófono. El mentor, quien pidió omitir su nombre, manifestó: “Estamos 
viviendo una situación complicada. No podemos asomar ni una mano a la calle. La inseguridad es el 
peor flagelo en nuestra área”. Explicó que por ello 20 planteles de primaria, prescolar, educación 
especial y unidades de servicio educativo, principalmente de El Coloso y Llano Largo, en la zona 
conurbada, suspendieron labores ayer. Los maestros denunciaron que criminales han acudido a por lo 
menos tres escuelas para extorsionarlos. Aguirre Rivero se comprometió a reforzar los operativos y 
rondines policiacos en la zona, donde viven 25 mil familias. 
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Profesores de Nayarit demandan pagos 
MYRIAM NAVARRO GONZÁLEZ 

Corresponsal 

Tepic, Nay. Unos 350 maestros interinos y de apoyo afiliados a la sección 49 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), sentados en sillas de plástico frente al edificio sede del 
organismo, en el centro de Tepic, pasan el día viendo películas y otros leen revistas. Algunos más, 
cubiertos con una lona con las siglas del SNTE, fríen carnitas a la salida de su edificio sindical. El 
motivo del paro parcial es que la administración estatal anterior, encabezada por Ney González 
Sánchez, no cubrió los salarios de los 350 docentes durante casi dos años. El actual gobierno no ha 
tenido recursos para liquidar el adeudo, cuyo monto se desconoce. El dirigente de la sección 49, 
Miguel Ángel Islas, indicó en entrevista que los inconformes “son interinos que concentramos aquí, 
pero tenemos a la gran mayoría trabajando”. Se le preguntó a cuánto asciende el adeudo y qué harán 
además de tener reunidos a los maestros, a lo que repuso: “Yo no hablo de montos. Lo que quiero es 
que nos paguen; son 350 maestros de todo el estado”. Se refirió también a los 200 millones de pesos 
que no aparecen en el fondo de pensiones y jubilaciones del SNTE, suma independiente del adeudo a 
los 350 docentes. 
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Protestan en La Conchita contra librería 
JOSEFINA QUINTERO M. 

Habitantes del barrio de La Conchita, en Coyoacán, efectuaron ayer por la mañana una protesta para 
rechazar la construcción de una librería del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, que se lleva a 
cabo en la calle de Fernández Leal. 

Hace dos años los habitantes de La Conchita denunciaron ante autoridades locales y federales que el 
proyecto no está permitido, además de que ha causado daños a un inmueble catalogado por el 
Instituto Nacional de Bellas Artes. Los colonos sospechan que se han utilizado certificados falsos por 
derechos adquiridos para la autorización de uso de suelo, expuso Jorge Martínez, vecino de la colonia. 

Los residentes dicen que no se tomaron en cuenta las irregularidades documentadas y hace dos 
meses se reiniciaron los trabajos. 

Ayer con pancartas y volantes, los vecinos de La Conchita informaron a la ciudadanía sobre las 
violaciones al estado de derecho que deja “en una completa indefensión a los ciudadanos, porque es 
el gobierno quien hace las leyes, pero también quien comete la arbitrariedad”. 
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UNAM consigue aval para construir el telescopio Frida 
 
La UNAM consiguió el aval de un consorcio internacional formado por revisores de Estados Unidos, 
Holanda, España y Francia, para construir en México el telescopio infrarrojo Frida, que está diseñado 
para trabajar en el rango de luz infrarroja y podrá alcanzar, desde la Tierra un poder de resolución 
comparable al de los telescopios espaciales.  

Según los científicos de la UNAM, esta es la primera vez en la historia que México lidera un proyecto 
astronómico internacional de gran envergadura. 

Frida, que generará imágenes inéditas del Universo mediante la técnica del infrarrojo cercano, forma 
parte de la segunda generación de tecnologías del Gran Telescopio Canarias (GTC), uno de los más 
grandes del mundo en su tipo que funciona desde 2009, en las islas Canarias, España. 

Tras aplicar criterios semejantes a los utilizados para definir la instrumentación de satélites en las 
agencias espaciales de Estados Unidos (NASA) y Europa (ESA), los revisores dieron luz verde para 
que comience la fabricación definitiva del instrumento en nuestro país, una labor que ocupará al grupo 
universitario en los próximos cuatro años.  

La fase de prueba en laboratorio está programada para 2014 y el instrumento se entregará al Gran 
Telescopio Canarias para su puesta en marcha y operación en 2015.  

En el proyecto participarán especialistas mexicanos del Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial, así 
como científicos españoles y estadunidenses de las universidades Autónoma de Madrid y de Florida, 
respectivamente.  

El instrumento utilizará un método denominado óptica adaptativa, que corrige en tiempo real las 
deformaciones producidas por la turbulencia atmosférica que generan imágenes menos definidas y 
limitan la capacidad de distinguir objetos muy cercanos.  

Dentro del GTC, el instrumento podrá generar imágenes de muy alta resolución, inigualables hasta 
ahora, y espectros con los que se podrán estudiar las composiciones químicas y las propiedades 
físicas de los materiales del Cosmos.  

Por sus características únicas, permitirá a los científicos realizar estudios cinemáticos y físicos de 
regiones tan pequeñas como las contenidas en áreas del cielo menores a un segundo de arco 
cuadrado rebanadas en 30 secciones. La cámara tomará imágenes con una resolución de decenas de 
milisegundos de arco, capaz de distinguir una moneda de un peso a más de 100 kilómetros de 
distancia 
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Xóchitl Gálvez, polémica, mal hablada, franca como pocas, explica, a su modo, la “operación cicatriz” 
que emprendió Josefina Vázquez Mota luego de las elecciones internas del PAN. 

“Hasta cuando te peleas con tu marido te echas con él un cafecito para decirle: ¡Ya bájale, güey!”  

Josefina, todos lo sabemos, desayunó con Ernesto Cordero; y luego se bebió un cafecito con 
Santiago Creel. 

No le quedó más remedio que olvidar las trampas y los cochupos —hubo casillas absolutamente 
atípicas— para ayudar al llamado “candidato oficial.” 

Unidad obliga. 

 Garganta azul asevera que desde los tiempos de César Nava en la presidencia del PAN se estableció 
la estrategia de abrir el partido a “adherentes de ocasión”. 

Cordero era el gallo, el heredero de Juan Camilo Mouriño, el delfín del Presidente. Había que 
asegurarle votos en la interna y la constitucional. 

“Los corderistas operaron en organizaciones campesinas y de mujeres. Apoyos en efectivo para 
vivienda a cambio del voto para Cordero”, nos aseguran los josefinos. 

El padrón azul creció a un millón 800 mil potenciales votantes. Sintieron que ya la tenían. 

Pero cometieron un error monumental. “Pagaron por adela…”, afirman las fuentes. El recurso no bajó. 
Muchos “adherentes” no fueron a las urnas.  

¿Resultado? No les alcanzó para derrotar a Josefina ni con la ayuda de la maestra Elba Esther 
Gordillo. 

Y es que en el equipo de la única mujer candidata juran también que, en una reunión celebrada poco 
antes de las elecciones azules, se dio la instrucción a los operadores del Panal de trabajar para 
Cordero. 
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El ex canciller Jorge Castañeda confirmó ayer, en entrevista de radio, que el ex secretario de 
Hacienda era el Plan C de la maestra. Después, claro, de la salida de Ebrard y del fracaso de la 
alianza con Peña Nieto. 

 A Josefina le salió caro el apoyo de los corderistas. Éstos —y Gustavo Madero— se llevaron buena 
parte en el reparto de las candidaturas pluris. 

Max Cortázar, ex vocero de la Presidencia, una de las cabezas visibles de lo que fue el equipo de 
campaña de Cordero, tiene asegurada su curul en San Lázaro. 

¿Qué pasó?, ¿cómo explicamos el resultado?, le preguntamos a Max. “No nos alcanzó. Faltó tiempo y 
Creel se desmoronó”, repuso el ex vocero de Felipe. 

 En el toma y daca quedó fuera de las listas Francisco Ramírez Acuña, coordinador de la bancada 
azul en San Lázaro. Aspiraba a ser senador. 

En la Cámara baja se dice que volverá a ser presidente de la Mesa Directiva los últimos cuatro meses 
de la presente Legislatura. 

Magro premio de consolación.  

 Para Santiago Creel no hubo nada. Ni un solo diputado plurinominal. Leña de árbol caído. Cero 
cortesía política. Lo excluyeron. 

“Con acciones como esa propicias el rompimiento de los pactos de unidad. Hoy lo más peligroso es 
que existan muchos panes”, se quejó un joven panista. 

Buscamos al senador con licencia para que nos diera su punto de vista. La mayoría de las encuestas 
lo ubicaban segundo lugar, detrás de Josefina. Nadie, ni sus más enconados adversarios, 
pronosticaban tal desplome: sólo seis por ciento de los votos. 

Santiago se excusó de responder. Sus palabras reflejaban desánimo. “Estoy seguro que tú podrás 
hacer un análisis más objetivo sobre alguien que trae el peso de la derrota”, repuso. 

 Se cayó la postulación de José Ángel Córdova como candidato de la alianza PRI, PVEM, Panal para 
el gobierno de Guanajuato. Al ex secretario de Salud “lo alinearon”, nos aseguran prominentes priistas 
guanajuatenses. 
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La versión comenzó a correr luego de que Córdova Villalobos tuvo dos encuentros cruciales el 
pasado miércoles.  

Se entrevistó, en la Ciudad de  México, con “gente cercana a Peña” —algunos aseguran que habló con 
el mismísimo candidato presidencial del PRI—, pero también con Josefina Vázquez Mota. 

La candidata del PAN tuvo más éxito que la “gente” del mexiquense. El reconocido médico se queda 
con la camiseta azul puesta. El descarte devuelve la respiración a Juan Ignacio Torres Landa y al 
senador Francisco Arroyo. 

 A Manuel Velasco, senador del PVEM, aspirante a la gubernatura de Chiapas, amigo de Peña Nieto, 
lo traen asoleado con las amenazas. Le hacen llamadas anónimas de todo el estado desde que se 
perfiló como la carta fuerte para el gobierno de esa entidad. “Todo indica que es por el tema electoral. 
Me quieren bajar a madrazos, con amenazas y descalificaciones”, dice. 

El hombre está convencido de que “alguien” contrató un call center con mucha capacidad, para 
amedrentarlo, disuadirlo de postularse para suceder a Juan Sabines. “Es una guerra sucia en la que 
incitan a la violencia y a matarme. Es lamentable. Espero que tanto la PGR como la PJE lleguen al 
fondo del asunto”. 
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Al igual que en Guanajuato, Nuevo León, Puebla o Durango, por sólo mencionar algunos casos, la 
escasa o nula operación política “a nivel tierra y estructuras…” y los pobres resultados aportados por 
quienes se asumieron sus representantes en el Distrito Federal, abonaron a la derrota de Ernesto 
Cordero Arroyo en la puja por la candidatura presidencial del partido del gobierno. 

En la capital del país, ciertamente, donde el número de activos y adherentes panistas que sufragaron 
el pasado domingo escasamente rebasó los 15 mil —seis mil 663 votos para Josefina Vázquez Mota, 
cuatro mil 737 para el ex titular de Hacienda, mil 468 para Santiago Creel Miranda y 143 nulos, con 
95% del conteo—, fallaron quienes, decididos a formar del lado del supuesto o real delfín del jefe del 
Ejecutivo, formaron a su lado y comprometieron trabajo y resultados que, en opinión de quienes 
constituyeron el grupo compacto del mismo, finalmente ni se vieron… ni se sintieron. 

Fallaron los “operadores” que, como los gobernadores Juan Manuel Oliva Ramírez y Rafael Moreno 
Valle, o el alcalde Fernando Larrazabal, cada uno en su respectivo territorio, ofrecieron —como parte 
de una estrategia general— sumar más o menos apoyos y votos a la causa del corderismo y no los 
concretaron. Fallaron y “mintieron” al precandidato y, también, a quien liderazgos de turno, como el de 
Mariana Gómez del Campo, Jorge Romero o la administración a cargo del blanquiazul, debieron 
identificar —en cuanto que promotor del delfín— como verdadero jefe de precampaña, el mismísimo 
presidente Calderón. 

Y ello, independientemente de operaciones “poco pulcras”, como la que se detectó en Gustavo A. 
Madero donde, inclusive, un personaje identificado como Sergio Blanchet, a quien se responsabiliza 
de haber encabezado el “pase de lista” y la entrega de desayunos en el lugar, fueron denunciados por 
agresión y lesiones ante el Juzgado Cívico de la demarcación. 

A ellos, a los cacicazgos de turno, se acredita haber alentado al interior del corderismo (en la capital y 
en otras latitudes) una expectativa de triunfo que, finalmente, resultó fallida... 
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Asteriscos 

* De no ocurrir en las dos próximas semanas nada extraordinario que lo impida, el derrotado Ernesto 
Cordero será, finalmente, quien encabece la terna del CEN blanquiazul que, por la vía plurinominal, 
integrará el próximo Senado. Con él irán Luisa María Cocoa Calderón y el aún titular de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, de cuya favorable recuperación dan cuenta sus cercanos. 

* Importante, sin duda, por lo que a la institucionalización del esfuerzo por preservar a la juventud 
aporta el acuerdo que, con objeto de fortalecer la prevención, la atención primaria y el tratamiento de 
las mismas, signaron ayer Margarita Zavala, el mandamás en el IMSS, Daniel Karam, y el 
comisionado nacional contra las adicciones, Carlos Tena Tamayo.  
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Penultimátum 

Doña Josefina 

Pocos días antes de la elección para escoger al candidato del PAN a la Presidencia de la República, la 
licenciada Josefina Vázquez Mota pidió a sus seguidores que fueran a misa antes de depositar su voto 
por ella. No tenemos ninguna duda de que las plegarias al altísimo rindieron mucho más frutos que los 
apoyos terrenales provenientes del gobierno federal y algunas entidades gobernadas por el PAN en 
favor de Ernesto Cordero, delfín del licenciado Calderón. 

El encomendar los asuntos públicos a los poderes religiosos define con exactitud lo que a México le 
espera en caso de que el voto ciudadano favorezca a la señora Vázquez Mota el próximo primero de 
julio. Bien vale refrescar la memoria de quienes la tienen por una mujer progresista, tolerante hacia los 
que piensan distinto a ella. 

Cuando a mediados de 2008 el gobierno de la ciudad de México editó y repartió un libro sobre 
sexualidad dirigido a los alumnos de secundaria, no se hizo esperar la protesta y condena de las 
organizaciones que dicen representar a los padres de familia del país. Destacadamente la Unión de 
Padres de Familia, presidida por Guillermo Bustamante. El eterno líder mandó a la hoguera a las 
autoridades citadinas porque el libro mencionado “no respeta la dignidad de la persona, al contrario, 
promueve la anticultura del aborto y la muerte”. Por eso, “no debe ser recibido por alumnos y 
maestros”, sermoneó. Exigió entonces una consulta para ver si “el pueblo está de acuerdo en que se 
haga ese libro, en vez de consultar solamente a las anticatólicas por el derecho a decidir”. Es la única 
forma de que no salga “un producto verdaderamente criminal como este libro, donde los sicólogos, los 
médicos dicen que la masturbación no causa daño físico, pero nosotros sabemos que cuando un joven 
recurre al autoerotismo de manera recurrente en su vida adulta es una persona fantasiosa y poco 
realista”. 

Para evitar tan inmenso mal, la Secretaría de Educación Pública (SEP), financió y distribuyó 2 millones 
de ejemplares de otro libro, Sexualidad y salud humana, editado por Red Familia, organización 
ultraconservadora de la que forman parte Provida (la de las tangas) y la unión que regentea el señor 
Bustamante. El contenido de dicho libro no sólo contradice el programa oficial de educación básica, 
sino que no fue evaluado por el Consejo de Ciencias de la SEP, conformado por expertos de las 
principales instituciones de educación nacional y las academias del ramo. Seguramente porque el libro 
no es más que el punto de vista de la Iglesia católica sobre la sexualidad. Entre otras cosas, cuestiona 
el uso del condón para evitar el sida. Lo único efectivo, afirma, es la abstinencia y la fidelidad. 

¿Quién presidía la Secretaría de Educación Pública? Exacto, doña Josefina. 
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